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Los 75 años de
la Casa de San Juan
La que fuera casa de Domingo
Faustino Sarmiento, cuando fue
presidente, estuvo de fiesta esta
semana. Fue porque allí fun-
ciona la Casa de San Juan en
Buenos Aires y esta repartición
cumplió 75 años de existencia.
Se trata de la sede del gobierno
provincial fue creada en 1948
para albergar reuniones y actos
oficiales. El acto fue encabezado
por el gobernador Sergio Uñac.

El
presidente

entregó
viviendas

Alberto Fernández arribó a la provincia
el pasado lunes para la entrega del

Barrio Las Pampas, complejo habita-
ción al construido para las familias

afectadas por el terremoto de enero
del 2021, en el departamento pocitano.
En este marco, se hizo entrega de788

viviendas a los damnificados. 



Viernes 8 de septiembre de 2023 3

Arrancó ArgOliva
El evento oleícola internacional se desarrollará
hasta el próximo domingo 10 de septiembre y con-
tará con diversas actividades como expo, capacita-
ciones y rondas de negocios. El acto tuvo lugar en
la Sala Rogelio Cerdera de Casa de Gobierno y
contó con la presencia de referentes del sector oliví-
cola y autoridades del Ministerio de Producción y
Desarrollo Económico.

La UNSJ ya tiene la carrera de Medicina
De forma unánime y con un cerrado aplauso de todos
los y las presentes, el Consejo Superior de la UNSJ
aprobó la creación de la carrera de Medicina, en el
ámbito de la Escuela Universitaria de Ciencias de la

Salud (EUCS). La iniciativa ya contaba con la aproba-
ción previa del Consejo Directivo de la EUCS. Formará
profesionales con un fuerte perfil para la atención co-

munitaria y la atención primaria de la salud.

Empresarios japoneses con Orrego
La empresa Kurimoto LTD con sede en Japón

desembarcó en la provincia y en este marco se
reunió con el gobernador electo Marcelo Orrego.

Se trata de una fábrica de caños y acople de
caños de fundición. Las autoridades de la

misma mostraron a Orrego su último producto
que tiene la característica de ser sismoresis-

tente. Se charló sobre la posibilidad de invertir
en San Juan. 
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El Velódromo arrancó con todo
Arrancó la primera fecha de la temporada sanjua-

nina de ciclismo de pista. La tuvo al velódromo Vi-

cente Alejo Chancay como escenario y Decenas

de participantes de todas las edades se dieron

cita en este evento para ser parte de la competen-

cia deportiva que dio vía libre a las actividades en

el flamante Velódromo Vicente Chancay.

Siguen las colectas de sangre
La capilla de Santa Bárbara, en el departamento Albar-

dón fue es el sitio escogido para realizar la colecta de

sangre organizado por el Instituto Provincial de Hemo-

terapia (IPHEM). Cabe destacar que desde el orga-

nismo se está recorriendo toda la provincia con la

campaña para aumentar los donantes de sangre.

Celebraron el Día del Inmigrante
Se conmemoró el Día Nacional del Inmi-

grante con una actividad realizada en el

salón Eloy Camus del Centro Cívico, que in-

tegró la muestra fotográfica itinerante “Los

Barcos de la Emigración y sus Protagonis-

tas”. Esta consta de imágenes de las em-

barcaciones que trajeron a migrantes de

España a la Argentina y a San Juan, provis-

tas por el Centro Balear San Juan.
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INVESTIGACIÓN DE HIDRÁULICA Y DEL INA-CRAS

Pasa a página siguiente

Hay tres departamentos

donde la situación es preo-

cupante. Por qué dismi-

nuyó la contaminación en

Capital. Afecta agua para

riego y la toma de la planta

potabilizadora de Marque-

sado. 

L
a calidad del agua que con-
sumimos los sanjuaninos
es motivo constante de

preocupación, por eso las autori-
dades realizan periódicamente es-
tudios referidos a la calidad del
agua que va para riego, pero que
también es tomada por la planta
potabilizadora de OSSE ubicada
en Marquesado.

l   l   l
Estos estudios fueron hechos en
forma conjunta entre INA-CRAS y
la Dirección de Hidráulica y como
resultado aparecieron niveles de
contaminación tres veces mayores
a los detectados en 1988. Dicha
contaminación son niveles por en-
cima de lo normal de boro y nitra-
tos, esto último como
consecuencia de la contaminación
de las napas por obra de los
pozos negros y los fertilizantes
para cultivos.

l   l   l
Este fenómeno se da en departa-
mentos donde la red cloacal no
está tan avanzada o porque el
usuario no se conecta. Norte de
Rawson, Pocito, todo lo que es
Villa Aberastain, Rivadavia es uno
de los focos más más importantes
y el suroeste de Capital, es donde
los estudios muestran claramente
como crecieron los niveles de con-
taminación de las aguas subterrá-
neas. 

Crece la contaminación de las 
napas por los pozos negros

RAMIRO CASCÓN – SECRETARIO DE AGUA Y ENERGÍA

-¿Qué tan preocupante son los

datos que van surgiendo algu-

nos estudios respecto a la cali-

dad del agua? 

-Lo que tenemos con el Instituto
Nacional del Agua, el Centro Re-
gional de Aguas Residuales, un
monitoreo de calidad y de niveles
de disponibilidad. 

Lo que se ha observado, por un
lado, es que al no tener recarga
empieza a ganar influencia alguna
recarga de cuencas aluvionales
de las bases de los cerros en Po-
cito o en el Pie de Palo y esa zona
de los acuíferos tiene mayor con-
tenido de sales conque eléctrica y

de boro, que es un elemento que
procede de cierto nivel, pasa a ser
tóxico, como pasan en toda la
cuenca del río Jáchal. También
está el monitoreo de lo que es ca-
lidad por infiltración de nitratos, en
donde no hay cloacas. Ese moni-
toreo también ha servido para
confirmar que en la década del 70
y 80 que había en niveles muy
altos en todo lo que era en ciudad
Capital, después de la instalación
de cloacas, eso bajó y está en ni-
veles normales, pero todavía nos
queda todo el crecimiento urbano,
es decir, que ahora se está ha-
ciendo la ampliación de los colec-
tores cloacales que vendría a

“Hay altos niveles de boro y de

nitratos de los pozos negros”
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Viene de página anterior

No hay nitratos 

asociados a cultivos 
por uso agrícola 

de compuestos 

nitrogenados

Pasa a página siguiente

ESTUDIO REVELA CÓMO CRECE CONTAMINACIÓN...

Nitratos en detalle de área urbana.
Se muestra claramente cómo Capital está en valores bajos por efecto de

sistema cloacal y los valores altos es donde se está ampliando la red

cloacal (Rivadavia, Rawson, Pocito Norte, etc) y se espera con el tiempo

un efecto similar al de Capital.

solucionar ese problema, digamos

hay en marcha una obra, es la que

vemos y nos quejamos, porque rom-

pen calles y cortan el tránsito, pero

todo eso está asociado a ir disminu-

yendo esta infiltración de pozos ne-

gros hacia el acuífero, porque todo el

alumbrado urbano está sobre el

acuífero libre que significa que lo

que se infiltra llega hasta al hasta las

napas productivas de agua. En prin-

cipio bueno, hay un problema que te-

nemos que monitorear y seguir y

avanzar en la instalación de la red

Colectora y también avanzar en lo

que es la instalación domiciliaria, la

conexión a la red de los particulares.

-El tema de los nitratos, ¿tiene

que ver también con la fumigación

de los cultivos?

-No, en el mundo hay contaminación

por nitratos o por fertilizantes nitro-

genados, o por infiltración de resi-

duos de líquidos cloacales, en

nuestro caso está asociada al área

urbana. No hay nitratos asociados a

cultivos por uso agrícola de com-

puestos nitrogenados.

-¿Qué acciones se han tomado, si

es que hay lugar independiente-

mente del saneamiento al que

hacía referencia, para mejorar la

calidad del agua?

-Bueno, obviamente todo esto lo

toma en cuenta el usuario más im-

portante de agua potable que es

Obras Sanitarias y en algunos casos

se monitorea el estrato donde está

sacando para corregir y ve dónde

tiene que ubicar su perforación o a

qué profundidad para evitar estos

problemas. Lo que ha pasado es que

algunos de los pozos han tenido que

ser dejados de usar y otros se han

tenido que hacer más profundos

para evitar este problema hasta que

vaya evolucionando el sistema cloa-

cal ampliado y esto vuelva a llegar a

niveles normales.

-¿No van a ir en crecimiento este

estos niveles de contaminación

del agua?

-No, si podemos continuar con esta

ampliación de la red cloacal y con la

incorporación de la conexión domici-

liaria, todo eso va disminuyendo,

como decía al principio, en ciudad

Capital, que tuvo los valores más

altos en su momento que es donde

estaba concentrada en el núcleo ur-

bano, eso se pudo corregir cuando

se instalaron las cloacas en Capital.

Ahora se está trabajando porque el

monitoreo marca muy bien como

Capital, el subsuelo el acuífero de-

bajo de la ciudad Capital fue mejo-

rando en calidad y nos falta ahora

volver a con los valores normales

en todo lo que es, es Rivadavia,

Rawson y Pocito. 

-¿Cuánto tiempo hace que viene

marcando esta deficiencia en la

calidad del agua?

-Había algunos estudios antiguos

desde la década del 70, del 80, al-

gunos monitoreos y en algún mo-

mento se perdió continuidad.

Nosotros apostamos a poder man-

tener la continuidad en el monitoreo

para saber en qué nivel estamos y

cómo los manejamos.

“Hay altos 
niveles...

”

“
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Viene de página anterior

ESTUDIO REVELA CÓMO CRECE CONTAMINACIÓN...

-¿Cuáles han sido los resultados de

controles sobre el agua que va para

el riego y que también toma la planta

de Marquesado?

-Nosotros hemos realizado desde INA-

CRAS un análisis, un monitoreo de todo

el valle de Tulum, Ullúm, Zonda, Jáchal

y Huaco y lo que se ha detectado son

niveles de contaminación que superan

lo que se había analizado de forma glo-

bal en el año 88 y se ha visto incremen-

tado prácticamente en 3 veces más o

menos.

-¿Qué es lo que se ha detectado este

respecto al 88? ¿Hay algo nuevo? 

-No sabemos si hay algo nuevo noso-

tros podemos dar los resultados de lo

que se ha analizado y lo que se ha ana-

lizado son niveles de salinidad del acuí-

fero y niveles de nitrato. El nitrato es un

compuesto que, generado a partir de la

descomposición de materia orgánica,

está relacionado a la fertilización agrí-

cola y a los vertidos cloacales o que en

este caso no serían cloacales, sino es

la presencia de pozos negros. 

-¿Cuáles son las zonas más compli-

cadas o afectadas por esto? 

-Las zonas más complicadas actual-

mente son el norte de Rawson, Pocito,

todo lo que es Villa Aberastain, Rivada-

via es uno de los focos más más impor-

tantes y el suroeste de Capital. 

-¿Estas son zonas donde hay escasa

red cloacal?

-Hoy nosotros podemos hablar de que

tenemos en la en el valle de Tulum, en

lo que es el Gran San Juan, práctica-

mente el 80% de red cloacal, o sea,

que no es un problema de red cloacal. 

El problema es que la gente, los domici-

lios no se conectan a la red, entonces

esos pozos negros producen una con-

taminación del acuífero, o sea, del agua

subterránea, y el problema es que la

falta de recarga natural del río San

Juan por la escasez hídrica provoca un

estancamiento, por decirlo que se en-

tienda, en lo que es el flujo de aguas

subterráneas, entonces los niveles de

nitrato y de salinidad siguen aumen-

tando, acrecentado también por el tema

de la fertilización agrícola y todo lo que

son, efluentes industriales. 

-Lo proveniente de pozos negros en-

contraría la solución si se conectan a

la red cloacal o si amplía la red cloa-

cal, pero el tema de los fertilizantes,

¿cómo se soluciona? 

-Nuestro estudio preliminar, indica los

niveles de nitrato, lo relacionamos con

la presencia por la zona, porque en re-

alidad en la zona urbanizada, donde lo

estamos viendo y una parte de la zona

rural, entonces en la zona. Uno diría,

sin tener he estudios más específicos,

que la contaminación está dada por la

no conexión a la cloaca, o sea, por los

pozos negros domiciliarios. En el caso

de la fertilización, es regulando la canti-

dad de fertilizantes que están colo-

cando en los campos productivos, pero

todavía el si el grado de contaminación

es 80% cloaca y 20% o 50 y 50 o 10 y

90, no lo sabemos todavía. De hecho,

ahora uno de los proyectos que comen-

zamos a monitorear ahora con financia-

miento del Ministerio de Obras Públicas

es justamente ver otros niveles de con-

taminación de otros componentes, en-

tonces eso nos va a permitir determinar

cuál es el origen de esa de esa conta-

minación.

-¿Esa contaminación tiene solución? 

-Tiene solución si nosotros cambiamos

la idiosincrasia y la ideología con res-

pecto a lo que significa el agua subte-

rránea para los sanjuaninos. O sea, si

nosotros seguimos con el tipo de riego

que hay actualmente, el riego a manto,

el darle el 80% del agua a la producción

y si sin que sea eficiente, el acuífero no

se recarga y no se diluyen los compo-

nentes contaminantes. A eso hay que

entenderlo de alguna manera, porque el

acuífero donde nosotros estamos to-

mando agua potable es el mismo, no

hay otro acuífero, no está dividido en el

acuífero para agua potable y el acuífero

para todas las demás actividades.  Hay

un solo acuífero que es el acuífero

Tulum, que es de donde extraemos no-

sotros las diferentes, el agua para las

diferentes actividades humanas. Te-

niendo en cuenta que el agua que con-

sumimos los sanjuaninos, toda la

población sanjuanina, el 50% del agua

potable viene del acuífero, el agua que

reparte OSSE viene del acuífero.

-También hicieron estudios en Jáchal

y Huaco, ¿cuál fue el resultado? 

-No hay demasiadas variaciones con

respecto a años anteriores, sí en cuanto

a la disminución de los niveles estáti-

cos, porque es a raíz de la sequía que

está viviendo toda la provincia y toda la

región, pero no con respecto a los dife-

rentes contaminantes. O sea, las varia-

ciones no son significativas. 

ROMINA BATTISTELLA – INVESTIGADORA INA CRAS

“La contaminación del agua 
es tres veces más que en 1988”



Pasa a página 18

No pueden pagar el bono de 60

mil pesos. No hay precio de re-

posición de mercadería. El ce-

mento y el hierro tienen de

rehenes a los empresarios. El

gobierno reconoce retraso en

algunas obras y el no inicio

de otras.

Los desvaríos de la economía
en Argentina han generado una
situación de incertidumbre y zo-

zobra en todas las actividades rela-
cionadas. Los distintos tipos de dólar,
las restricciones a las importaciones,
el proceso inflacionario y algunas im-
posiciones de carácter electoralista -
bono de 60 mil pesos para
empleados del sector privado y de la
administración pública nacional-, han
hecho que actividades que son multi-
plicadores, como la construcción,
atraviesen un momento muy delicado. 

Desde la Cámara de Empresarios de
la Construcción, CAEMCO, han sa-
lido a plantear la cruda realidad del
sector. Con aumentos a diario en
componentes como cemento y hierro,
que trepan más allá del dólar, con pa-
ritarias difíciles de sostener, con una
inflación interanual del 130 por ciento,
y mensual del 7 por ciento promedio,
pero que se espera que en agosto se
ubique entre el 12 y el 14 por ciento,
la situación se hace insostenible. 

Fue el propio ministro de Obras y
Servicios Públicos, Julio Ortiz Andino,
quien reconoció que la falta de apro-
bación de importaciones demoró la
ejecución y varias quedarán en car-
peta: “En la Quebrada de Zonda,
estamos viendo cómo vamos a lle-
gar. El Hospital de Rodeo, esta de-
morado el equipamiento por el
tema de importaciones, así que es-

tamos pensando la inauguración
para fines de noviembre y quizás
durante noviembre el Museo de
Ciencias Naturales. Seguro que
van a quedar varias pendientes.
Se irán terminando e inaugu-
rando con el próximo gobierno”.

El funcionario también manifestó
que “me hubiese gustado dejar
terminado el Acueducto Gran
Tulum, tuvo demoras en el arran-
que de la obra del Túnel, se va a
completar. También, me hubiese
gustado dejar iniciado el proceso
de la Terminal de Ómnibus, pero
por sobre todas las cosas haber
empezado la construcción de la
autopista de Ruta 40, sur a Men-
doza que están realmente en mal
estado. Hicimos todo lo que se
pudo. Si es real que hay varias de
las obras con problemas con las
aprobaciones de las importacio-
nes. Tienen equipos especiales y
se está demorando y no hay
reemplazo de fabricación nacio-
nal”.

El complejo escenario que
atraviesan las empresas constructoras

Viernes 8 de septiembre de 2023 9

····
·

···

INFLACIÓN, FALTA DE CRÉDITO Y DEMORA EN LOS PAGOS

Continúa en página siguiente

El ministro Julio Ortiz Andino, reconoció que hay obras que queda-

rán pendientes. Una de ellas es el nuevo hospital de San Martín.

Qué dice el
sector empresario

“En la provincia y en el país, planifi-
car a 90 días es un suicidio”, dice
Miguel Gili, presidente de la institu-
ción, respaldado por Carla Foroni, in-
geniera e integrante de la cámara,
quien manifiesta que “trabajamos
para no perder”, agregando que
“reinversión es una palabra olvi-
dada en nuestra actividad”. 

Obras con retrasos

Quebrada de Zonda

Hospital de Rodeo

Museo de Ciencias Naturales

Acueducto Gran San Juan

Carcel de Matagusanos

No se iniciarán

Autopista a Mendoza

Terminal de Omnibus

Hospital de San Martín
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La falta de créditos a

tasas accesibles es

otro de los escollos,

sumado a que el

valor del metro

cuadrado de cons-

trucción de calidad

intermedia está en

los 350 mil pesos,

hay que sacar cuen-

tas y decir que una

vivienda tipo de 70

metros cuadrados

cubiertos rondaría

los 24,5 millones

de pesos. El sueldo

de un empleado de

comercio inicial lle-

gará a 280 mil

pesos cuando per-

ciba los haberes de

setiembre. El sueldo

de un docente inicial

en la provincia es de

200 mil pesos. Para

acceder a una vi-

vienda solo hay un

camino: el crédito. 

El pago del bono de

60 mil pesos en dos

cuotas impuesto por

el gobierno nacional

vino a complicar

más las cosas,

según los empresa-

rios, quienes buscan

la manera de no pa-

garlo porque los nú-

meros no cierran.

Cobrar un certificado

de obra a los se-

senta días ya es pér-

dida, aseguran,

mientras que buscan

la forma de armar

una reunión multi-

sectorial para dia-

gramar el calendario

de trabajo hasta el

10 de diciembre,

fecha en que asu-

men las nuevas au-

toridades. 

Continúa en página siguiente

-Ya dijo el ministro de Obras que hay

obras que tienen demoras por las

importaciones, pero otras no se van

a iniciar, ¿cuál es la situación?

-La cárcel de Matagusanos ha tenido

demoras por el proyecto, una reade-

cuación y también por cuestiones pre-

supuestarias. La realidad no escapa a

lo que vivimos todos, muy compleja,

para el sector nuestro particularmente

compleja porque traemos una trayecto-

ria de 18 meses, en julio de 2022 tuvi-

mos un desfasaje que fue imposible de

equilibrar, a pesar de la ley de emer-

gencia de la obra pública que envió el

gobierno de San Juan, pero la inflación

arrolló estas disposiciones y nos tiene

en un escenario cada vez más compli-

cado. 

-Hay elementos en la construcción

que no respetan ni siquiera el precio

del dólar, por ejemplo, el hierro.

-El hierro tiene su realidad y el comer-

cio de ello también, prácticamente

somos rehenes del hierro y del ce-

mento, tal es así que son factores im-

portantes en los índices de

redeterminación de precios, además

de la mano de obra. Son los tres com-

ponentes más importantes en un me-

canismo de redeterminación de

precios.

-No debe ser fácil aumentar el valor

de un departamento al ritmo de la in-

flación.

-Tanto en la obra pública como privada

sufren los embates de la economía.

Una familia que estaba proyectando y

ejecutando su vivienda, tengamos en

cuenta de la noche a la mañana y de

forma literal, el incremento mínimo fue

del 25 por ciento en materiales como

consecuencia de la devaluación del do-

mingo al lunes siguiente de las eleccio-

nes. Tenemos empresas que han visto

variaciones de precios entre un 25 y 80

por ciento. El comerciante debe res-

guardar su stock, dejando de lado la

especulación, si no tiene precio de re-

posición menos va a tener para vender. 

-No hay crédito, no hay previsibili-

dad, son condicionantes muy fuer-

tes.

-Hablábamos de que en la provincia

proyectar a 90 días es casi un suicidio

porque uno no sabe. Sabemos que día

a día estos se vienen agravando, no

sabemos si vamos a poder seguir tra-

bajando.

-¿Hay ya empresas en crisis?

-Sí, por supuesto. Hablamos de la rein-

versión del beneficio, esto ha quedad

en la historia, una empresa construc-

tora de obra pública y privada trabajan

con un margen de beneficio del 10 por

ciento, con una inflación que corre al 7

por ciento mensual, cuando además en

la obra pública cobramos a los sesenta

días, calculen, estamos ya trabajando

a costa de su propio capital. 

MIGUEL GILI – PRESIDENTE DE CAEMCO

“No sabemos qué va a

ser de la obra pública

en sesenta días”

El complejo escenario...



11

s

Viernes 8 de septiembre 2023

-¿Qué representa la obra pú-

blica?

-La Cámara nuestra agrupa a
empresas que se dedican a
la obra pública, pero la reali-
dad es que cunado a la so-
ciedad la va mal, la obra
privada también se ve
afectada. En nuestras
empresas no esta-
mos en condicio-
nes de reinvertir
las ganancias,
nos cuesta devol-
ver cualquier tipo de
ganancia a lo privado. Si no
hay ganancia, no hay obra pú-
blica ni privada.

-¿Se está construyendo

poco en el sector privado?

-Refleja la realidad macroeco-
nómica que tenemos todos.

-¿Hay crédito?

-Hay crédito para comprar una
licuadora, pero no para com-
prar una propiedad, es uno de
los pocos países donde hay
que comprar una propiedad de
contado.

-¿Se trabaja para no perder?

-Se trabaja para no perder, hay

una máquina aceitada que es
difícil de parar y esto nos
obliga a o parar.

-¿Cómo se evita que mano

de obra especializada se

vaya?

-Tratamos de cuidar a las ca-
bezas de los equipos todo lo
que se puede, se inventa tra-
bajo desde lo privado. 

-¿Se podrá pagar el bono?

-Eso se verá con las cámaras y
la realidad de cada empresa,
no sé qué consecuencias vaya
a traer la decisión de cada una
de ellas.

“No
sabemos qué...
-¿Cuáles son las previsiones que

tiene el Ministerio de Obras a corto

plazo?

-Hemos tenido reuniones con autorida-
des, reuniones seguidas con el ministro
de Obras y la de Hacienda, hace diez
días, previo a la imposición del bono y
también nos reunimos con el ministro y
Eduardo Cabello, a quienes les mani-
festamos la situación que veníamos an-
ticipando. Nos reunimos a propósito
respecto a la suma fija no remunerativa,
ene asas reuniones no escapa la reali-
dad del sector, y el ministro también
está muy preocupado porque la reali-
dad indica que no se puede hacer
frente, mantener un mecanismo acei-
tado como traíamos hasta el año pa-
sado. Tenemos que pensar que una
inflación del 130 por ciento anual es de-
vastadora, no permite ni a los privados
ni a las autoridades de gobierno poder
funcionar de manera armónica.

-¿Están  las empresas anticipando

trabajos y no sabe cuándo los van a

cobrar?

-Este fue otro reclamo transmitido al mi-
nistro de Obras Públicas, estamos co-
brando lo que antes se cobraba en
quince o veinte días, que han sido
obras del IPV tanto las financiadas por
Nación como provincia, hoy estamos
cobrando a sesenta días. Tuvimos una
reunión con la Confederación de
PyMES constructoras, que agrupa a
muchas entidades de todo el país, el
presidente estuvo reunido con ministro
de Hábitat. Hay una curiosidad, la única
provincia que está cobrando en tiempo
y forma, tanto certificados de obra
como redeterminaciones, es provincia
de Buenos Aires. Ante esto, se le pidió
lo mismo, readecuación de índices de
actualización y de plazos, pero la res-
puesta fue la misma, es imposible.

CARLA FORONI –
EMPRESARIA DE LA
CONSTRUCCIÓN

“Trabajamos

para no

perder”



Son intendentes exitosos.

Traen un nuevo mensaje.

Buscan construir desde el rol

de oposición una propuesta

atractiva para volver en el

2027. 

T
ras el resultado electoral a
nivel gobernación del pasado
2 de julio, donde después de

veinte años el justicialismo dejará
de ser gobierno, en el PJ se aveci-
nan inexorablemente vientos de
cambio y una etapa de reacomoda-
miento, que no necesariamente sig-
nifica que con un sacudón algunos
quedarán fuera de juego, pero sí se
viene una etapa de nuevos roles.

l   l   l
Unidad, elaborar una propuesta
atractiva para el 2027, nuevos espa-
cios, renovación, son algunos de los
conceptos que empiezan a escu-
charse. Paralelamente, dos de los
intendentes que dejarán el cargo el
10 de diciembre y que fueran candi-
datos a vicegobernadores con un
gran protagonismo, empiezan a
armar espacios, pero sin un caci-
que.

l   l   l
Es el caso del jefe comunal de
Chimbas, Fabián Gramajo, y del de
San Martín, Cristian Andino. El pri-
mero, ya lanzó su espacio interno,
Chimbas Te Quiero, que después
del 22 de octubre presentará formal-
mente en toda la provincia, con re-
presentatividad en los 19
departamentos. El segundo, habla
de conformar equipos, de reacomo-
damiento, de una propuesta atrac-
tiva para dentro de custro años,
pero no menciona liderazgos como
los que hasta hoy tiene el justicia-

Pasa a página siguiente
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SIN CACIQUES, CON ESPACIOS INTERNOS Y RENOVACIÓN

Cómo es el PJ que piensan 
construir los nuevos protagonistas

lismo. 

l   l   l
La diferencia entre Gramajo y Andino
es que el intendente de Chimbas pro-
pone hablar con los sectores con los
cuales hoy integran el Frente de
Todos, fundamentalmente bloquismo y
socialismo. Armar un abanico de con-
tención y no generar exclusión.

l   l   l
Un dato no debe pasar por alto: nin-
guno de los dos mencionó a Sergio
Uñac y a José Luis Gioja. El primero,
peleará por una banca en el senado el
próximo 22 de octubre. El segundo,

apuesta a que triunfe Sergio Massa,
con lo que con seguridad tendrá un
cargo en el gabinete nacional, caso
contrario quedará en el llano. 

l   l   l
Andino están por demás definido: no
será candidato a intendente nueva-
mente, es ciclo concluido. Gramajo no
ha dicho nada, pero todo indica que no
volvería a postularse para un cargo
municipal. En el justicialismo soplan
vientos de cambio. 

l   l   l
En este contexto, Gramajo dijo que
inaugurará su espacio “después del

Los intendentes volvieron al ruedo, tras la campaña, con inauguración

y recorrido de obras.
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CÓMO ES EL PJ QUE PIENSAN ...

-¿Cómo vas a su espacio ya anun-

ciado?

-Nosotros vamos a estar inaugurando lo
que tiene que ver con el San Juan Te
Quiero, que es un espacio que lo hemos
conformado a nivel provincial con mu-
chos dirigentes que tienen vocación
de servicio, y no hablo sólo del
Partido Justicialista, hablo de un
abanico grande de interpretación
de lo que la sociedad quiere y que
debe darle la posibilidad la política
a mucha gente que tiene muchas
ganas de trabajar, de cola-
borar y de ponerse al ser-
vicio, pero por supuesto,
dentro del justicialismo. 

-¿Solo en el departa-

mento?

-No, es una línea que
también va a abar-
car diferentes secto-
res de la política,
hay una sumatoria
importante de la

gente del partido Bloquista, he hablado
hoy, nos va a estar acompañando, he ha-
blado con el bloque mismo, hemos ha-
blado con el Socialismo, hemos hablado
con el mismo justicialismo, pero sobre
todo hemos hablado con los dirigentes

nuestros, que creo que es el primer
paso que se tiene que dar. En las
próximas horas va a ser esta esta
foto de unidad para el partido Jus-
ticialista es una foto muy espe-
rada y obviamente que a partir de
ahí se va a empezar a trabajar

para lo que vaya a hacer el
justicialismo el año que
viene y trabajar de cara a
lo que van a ser las próxi-
mas elecciones, pero ob-
viamente con una
conformación de un es-
pacio que tiene que ver
con muchos dirigentes,
hombres y mujeres de
bien que tienen una gran
pero una gran vocación
de servicio. 

mes de octubre vamos a
estar inaugurando la sede
central en lo que es la ca-
pital de San Juan, obvia-
mente que va a tener su
representatividad en los 19
departamentos de la pro-
vincia, y a partir de ahí em-
pezaremos a trabajar en
ese espacio netamente
profesional”. 

l   l   l
Mientras que Andino ase-
guró que “habrá un reaco-
modamiento, es indudable,
va a haber un gran recam-
bio y ya se ha empezado a
dar en las intendencias y
más allá de las críticas que
puedan haber de la nueva
ley SIPAD, si hay algo que
ha permitido es que varios
dirigentes se puedan haber
puesto a consideración de
sus vecinos y eso ayudó a
la renovación, creo que se
vienen tiempos muy lin-
dos”.

Fabián Gramajo – intendente de Chimbas

“Chimbas Te Quiero tendrá representatividad

en los 19 departamentos”

-¿Qué hará a partir del 10 de diciembre?

-Siempre abracé a la política como una vo-
cación, vamos a seguir haciendo política
desde el llano y con mucha vocación y en-
tusiasmo. 

-¿Dentro de cuatro años será candidato

de nuevo?

-No, uno ya ha cumplido su etapa, no
está dentro de mis planes y además te-
nemos la felicidad de que la intendenta
electa es de nuestro equipo y aspira-
mos a que le vaya bien, y si le va bien
seguramente va a tener la posibilidad
de ser reelecta. 

-¿Después de la experiencia queda

un sabor agridulce?

-Nunca me había tocado perder una
elección, pero también ha sido una expe-
riencia. Veníamos con un ritmo, recorri-

mos toda la provincia y nos pusieron un
freno notable. 

-Hay un momento de discusión en el pe-

ronismo, ¿qué papel quiere ocupar?

-Yo, el papel de futuro, que tiene que ver
en armar un equipo. Dentro del justicia-
lismo hay muchos cuadros políticos, de
hecho la mayoría de los intendentes y con-
cejales electos son de nuestro espacio po-
lítico, armar un equipo importante donde
empecemos a aportar ideas para lo que
serán las próximas elecciones, y en espe-
cial el desafío que tenemos que proponer
nosotros en nuestro espacio, con mucho
respeto, porque la gente la está pasando
mal y lo que menos quiere es escuchar ha-
blar de política, pero construir una pro-
puesta que sea competitiva, que genere
expectativas y esperanzas para la elección
del 2027. 

CRISTIAN ANDINO – INTENDENTE DE SAN MARTÍN

“No seré candidato a intendente otra vez, cumplí una etapa”
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PANORAMA LOCAL

Pasa a página siguiente

Con la crisis cambiaria se

agudizaron los faltantes de

materias primas. A los frenos

de la importación se suma

que no hay precios. Esta es

una situación que afecta a va-

rios sectores en la provincia.

R
etraso de turnos para realizar

estudios médicos de alta

complejidad, suspensión de

tratamientos odontológicos, compli-

caciones para conseguir materia

prima en distintos rubros industriales

y hasta imposibilidad de conseguir al-

gunos repuestos de vehículos. Este

es el panorama que se vive en San

Juan, una situación que empezó

cuesta arriba con la crisis cambiara

de abril pasado, pero que luego de

las elecciones del 13 de agosto se

agudizó.

l    l    l

En este escenario, la industria está

teniendo grandes problemas para

conseguir materia prima ya que aún

en los insumos nacionales, siempre

hay un componente importado que

genera demoras de abastecimiento.

El ámbito de la salud no se queda

atrás. El rubro odontológico es uno

de los más golpeados ya que trabaja

con insumos importados. El aumento

constante del dólar impacta de ma-

nera directa ya que además no cuen-

tan con precios de referencia para

comprar insumos. Por otra parte,

días atrás, la Confederación de Aso-

ciaciones de Diálisis de la República

Argentina (Cadra) expresó su preo-

cupación ante la posibilidad de no

poder contar en tiempo y forma con

los insumos qué, para su actividad,

son esenciales.

Por qué la falta 

de insumos

E
l panorama no es nuevo. El fal-

tante de insumos y la suba de

precios de la mano de la esca-

lada del dólar, comenzó ya en 2022,

pero desde este año la situación se

agravó. Por otro lado, tras las eleccio-

nes primarias, se pasó de una semana

en la que los proveedores dejaron de

vender a otra en la que los precios se

fueron por las nubes. Así las cosas,

aparecen entre los elementos que por

faltante o demoras en las importacio-

nes hay que reemplazar por opciones

de menor calidad o los valores de las

prestaciones hacen inviables la reposi-

ción con lista de precios en dólares o

que aumentan por encima de los ho-

norarios que permitirían cubrirla, en el

caso de la salud.

Aunque los insumos médicos están

exentos del pago del impuesto

PAIS del 7,5% sobre el “dólar importa-

dor”, la implementación de la medida

generó incertidumbre en el sector y

desconcierto por su impacto en los

precios, debido a la incidencia del au-

mento del costo de los fletes y de algu-

nos materiales de fabricación que no

están exceptuados. En consecuencia,

se produjo un “cuello de botella” en el

ingreso de estos insumos.

Alerta nacional

E
n la última semana, varias enti-

dades nacionales referentes de

distintas áreas de la salud sa-

lieron a exponer la situación crítica por

la que están pasando. Una realidad de

la que no es ajena San Juan, aunque

acá dicen que el problema es preocu-

Falta de insumos, una problemática que afecta
desde la salud hasta la industria en San Juan

Entre los faltantes o insumos con demoras están las prótesis, medicamen-

tos, anticuerpos para diagnosticar cáncer, hilos para cirugías cardiovascula-

res y hasta repuestos para el mantenimiento de equipos.
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Viene de página anterior

Entre los faltantes o insumos

con demoras están las pró-

tesis, medicamentos, anti-

cuerpos para diagnosticar

cáncer, hilos para cirugías

cardiovasculares y hasta re-

puestos para el manteni-

miento de equipos.

Pasa a página siguiente

FALTA DE INSUMOS, UNA PROBLEMÁTICA...

En odontología, el aumento del dólar en las últimas se-

manas impactó de manera directa ya que no cuentan con

precios de referencia para la compra de insumos.

pante, pero menos graves que en

otras provincias. 

l    l    l
En este contexto, la Sociedad Argen-

tina de Patología (SAP) emitió un co-

municado en el que describe “una

situación límite que requiere atención

urgente de parte de los financiadores”

para sostener la capacidad diagnós-

tica frente a una alta demanda coti-

diana. Las técnicas de

inmunohistoquímica, que resultan im-

prescindibles para el diagnóstico fun-

damentalmente de patologías

neoplásicas, corren riesgo de no poder

seguir realizándose.

l    l    l
Por otro lado, desde la Asociación Ar-

gentina de Ortopedia y Traumatolo-

gía (AAOT) indicaron que se aplazan

cada vez más cirugías por faltantes de

distintos tipos de prótesis importadas y

hasta nacionales. 

En tanto que la Confederación de Aso-

ciaciones de Diálisis de la República

Argentina (Cadra) expresó su preocu-

pación ante la posibilidad de no poder

contar en tiempo y forma con los insu-

mos qué, para su actividad, son esen-

ciales. Los referentes de la salud

aseguran que hay riesgo real de que

algunas clínicas del país no puedan

seguir funcionando.  

Todas las semanas –señalaron sus re-

presentantes a partir de lo que infor-

man los profesionales–, hay que

reprogramar cirugías por implantes

que están retenidos en la Aduana.

l    l    l
A esto se sumó la Cámara Argentina

de Laboratorios de Análisis Bioquími-

cos (Calab) que confirmaron dificulta-

des con los insumos. En este sentido,

el mayor inconveniente es con los re-

activos para las determinaciones más

complejas y, en algunos casos, con

análisis más comunes. En general, se

deben a problemas con el proceso de

importación. En el día a día, hay algu-

nos proveedores que dolarizaron la

lista de precios. Lo que más nos gol-

peó es la devaluación porque facturas

llegan con entre un 25 y 30% de au-

mento.

El panorama 
en San Juan

S
an Juan no es la excepción en

cuanto al inconveniente de ac-

ceder a los insumos en materia

de salud. El panorama local es deli-

cado y desde el sector afirman que por

el momento no es tan grave como en

otras provincias. Sucede que en salud,

se vino manejando bien dentro de las

limitaciones. La falta de insumos es

porque no hay precios porque son in-

sumos importados.  

En este contexto, desde el sector coin-

ciden en afirmar que la economía está

marcando fuertemente el pulso de la

salud, que no hay precios y no pueden

traer nada de afuera.

Entre los faltantes o insumos con de-

moras están las prótesis, medicamen-

tos, anticuerpos para diagnosticar

cáncer, hilos para cirugías cardiovas-

culares y hasta repuestos para el man-

tenimiento de equipos.

El rubro 
odontológico

E
n la provincia, el sector odonto-

lógico es uno de los que más

está sintiendo el coletazo de la

falta de insumos. El aumento del dólar

en las últimas semanas impactó de

manera directa ya que no cuentan con

precios de referencia para la compra

de insumos. A esto se suma que hay

poco stock de materiales que son fun-

damentales para trabajar. Por otro

lado, desde el sector dijeron además

que hay inconvenientes con los acuer-

dos con las obras sociales para lograr

la cobertura del afiliado, sin perder en

honorarios.
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La industria

L
a última encuesta realizada por
la Unión Industrial de San Juan,
indica que el 80% de las indus-

trias locales sufrió aumento de precios
de proveedores y además les suspen-
dieron la entrega de insumos, lo que
impacta directamente en los niveles de
actividad.

Los datos que arrojó el relevamiento
también indican que la rentabilidad
bajó respecto al año pasado. Esta si-
tuación se volvió a ponerse en el ta-
pete tras la corrida del dólar blue luego
de las Paso del 13 de agosto pasado,
cuando por ejemplo, los productos quí-
micos, plásticos, pinturas, papel y ele-
mentos para la construcción,
suspendieran las entregas, según die-
ron a conocer fuentes del sector.
Como no había precios ciertos de refe-
rencia, los proveedores de los materia-
les con los que trabaja la industria
local suspendieron abruptamente la
entregas, inmediatamente ocurrido los
comicios. El fantasma es que en octu-
bre pueda volver a ocurrir lo mismo.

l    l    l
Así las cosas, fuentes del sector dije-
ron que el problema mayor es conse-
guir materia prima, ya que, aunque
hay insumos nacionales, siempre hay
algún componente importado que ge-
nera demoras en el abastecimiento. 
Esta encuesta arrojó otros datos desa-
lentadores para el sector local. Es que
el 17% de las empresas encuestadas,
aseguró que entró o está por entrar a
concurso preventivo de quiebra. Se
trata de rubros ligados a la metalmecá-
nica y el calzado.

A nivel país, las industrias aseguran
que esa suba abrupta de los dólares fi-
nancieros afectó a 9 de
cada 10 empre-
sas del sector

a la hora de conseguir insumos.

Autopartes 
y repuestos 
complicados

L
a inflación y el dólar también
impactan en los locales de au-
topartes y de repuestos de au-

tomotores. Esto complica además
directamente en la tarea de los talleres
mecánicos. 

En el marcado, básicamente, hay tres
calidades de repuestos y autopartes: 
originales, alternativos de origen im-
portado y alternativos nacionales. Últi-
mamente los que más escasean son

los originales, pero tam-
bién faltan alternati-

vos importados.
Suele haber
disponibilidad
de repuestos
nacionales

pero, según los

comerciantes del sector, muchos de
estos son de menor calidad.

Con stock pero 
sin precios

E
l rubro ferretero se suma al pa-
norama de incertidumbre que
hay en el resto de los sectores.

En este caso el escenario no está mar-
cado por la falta de materiales sino por
la falta de fijación de precios, producto
de la suba del dólar y del panorama
político incierto.

El pronóstico

E
l Instituto de Economía
(INECO) de UADE, a través de
un informe indicó que los sec-

tores productivos más afectados ante
la suba del tipo de cambio oficial
son la industria manufacturera y los
comercios minoristas. En este sentido
amplió confirmando que los más perju-
dicados por la situación económica
son los sectores relacionados con los
rubros alimentos, bebidas y tabaco,
madera, papel, edición e impresión,
productos de caucho, plástico y otros
equipos, aparatos e insumos.

Las industrias aseguran que esa suba abrupta de los dólares financieros afectó

a 9 de cada 10 empresas del sector a la hora de conseguir insumos.
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L

“A diferencia de otros sectores, en el caso
nuestro, el problema grave no es el faltante
de mercadería, porque de alguna u otra ma-
nera hay alternativas de reemplazos. El in-
conveniente grave es la falta de fijación de
precios. Estamos preocupados porque al no
haber precios, no hay ventas. Las fábricas
no nos venden porque no saben qué precio
poner.

Nos pasó con las elecciones de agosto, que
estuvimos 15 días con mucha incertidumbre
y sin casi recibir stock, porque no se sabe a
qué precio vender para no perder. El pro-

blema es que seguramente este escenario
se repita en octubre. Ya se habla de una in-
flación de dos dígitos y eso es terrible. 

En nuestro caso, que tenemos dos clases
de clientes, el de barrio, que compra poco y
las empresas que buscan los mejores pre-
cios. Con los segundos es el inconveniente
porque no se sabe cómo encarar la venta
que en general es a largo plazo. Estamos
en la incertidumbre total, es una realidad de
todo el país. No hay referencias ante el
miedo y los tiempos, se compra, pero no se
sabe cómo vender”.

FALTA DE INSUMOS, UNA PROBLEMÁTICA...

JUAN JANAVEL- PRESIDENTE 
CÁMARA FERRETEROS SAN JUAN

“Estamos preocupados porque 
la incertidumbre es total”

MIGUEL RODRÍGUEZ- 
PRESIDENTE ASOCIACIÓN CLÍNICAS 

Y SANATORIOS DE SAN JUAN

“Hay otras provincias
que están peor que 

nosotros”
“Nuestro panorama es más o menos igual
que en el resto del país. Faltan insumos en
las especialidades críticas como cardiología o
diálisis. Pero claramente no es la misma cir-
cunstancia que en otras provincias. Acá, feliz-
mente la Obra Social Provincia provee
todavía de los insumos, hay menos demoras
que en otras partes del país. Sin embargo, es
una situación que arrancó el año pasado con
faltantes en el área de la farmacéutica, con
medicamentos más sofisticados, como es el
caso de los paf para los tratamientos pulmo-
nares”.

“En odontología, el 50% de la
prestación es a base de insumos,
por lo que somos uno de los sec-
tores más impactados en este mo-
mento. Estamos complicados. Y
tenemos dos problemas. Por un
lado, es el aumento de los mate-
riales importados, que se dio de la
mano del disparo del dólar. Por
ejemplo, una caja de guantes des-
cartables, un material indispensa-
ble para nosotros, incrementó su
precio en más del 200% en lo que
va del año.

Pero hay otros insumos que direc-
tamente no llegan y si lo hacen, el
incremento es cuantioso. Pasa en
esta época además que los pro-
veedores de material importado se

están quedando sin cupo en dóla-
res para importar. Sumado a esto,
en odontología estamos dando un
giro a lo digital y en este sentido
hay faltante de repuestos de equi-
pamientos, por ende, nos estamos
capacitando en algo que no se
puede aplicar. Por otro lado, está
el tema de la anestesia, que estos
últimos días tuvo un incremento
del 20 y 40%. Esta es de fabrica-
ción nacional, pero va en un tubo
que es importado.
El segundo inconveniente es que
el 70% de los ingresos es en base
a las obras sociales. Y estas no
están acompañando a la inflación.
Dan aumentos, pero no alcanza.
Nos está matando el diferimiento
en el pago”. 

JORGE CASTRO- CÍRCULO 
ODONTOLÓGICO DE SAN JUAN

“Es uno de los sectores 
más impactado”
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Se trata de la Fideería Yanzón,

que se encuentra en calle Ma-

riano Moreno y Entre Ríos.

Desde la Cámara de Diputados

buscan preservar este edificio

que marcó la historia de

San Juan.

E
l edificio no pasa desaperci-
bido. No solo por su antigüe-
dad, algo poco usual ya en el

casco de la capital sanjuanina, sino
porque rompe la cuadrícula urbana.
Se trata de la Fideería Yanzón, que
aún mantiene la maquinaria original
que tiene más de un siglo. Lo que en
la actualidad está a punto de conver-
tirse en Sitio Histórico, ya que en Di-
putados se avanza con el tema,
surgió de un acto de sublevación.

Según los datos que constan en las
argumentaciones para que este
lugar sea protegido por ley, en
1822, durante el gobierno de Riva-
davia se acordó la repatriación de
los prisioneros a Inglaterra. Camino
a Buenos Aires, a la altura de Cór-
doba, un grupo de ellos se sublevó y
retornó a San Juan, con el fin de ins-
talarse definitivamente en la provin-
cia. Fue de esta partida que el
soldado Dogherty —Yanzón- esta-
bleció un molino en la ciudad de San
Juan. Éste fue ubicado sobre el
canal de los Molinos que atravesaba
la ciudad.
Cabe destacar que esta construc-
ción lleva como nombre el apellido
de una familia tradicional de San
Juan, que si bien en sus orígenes in-
gleses —Jameson- el uso y la tradi-
ción lo españolizaron en Yanzón.

Lo llamativo es que su construcción
de antaño quedó en medio de la
Ciudad, sobrevivió al terremoto de

A PUNTO DE SER DECLARADA SITIO HISTÓRICO

La fideería que arrancó con
una historia de sublevación

1944, a las máquinas topadoras que
estuvieron a punto de derrumbarla
“por vieja” y a los distintos procesos
de quiebra de la fábrica de fideos
secos que hasta mediados de los
2000 seguía produciendo como lo
hacía desde, al menos, 1879.

Un poco de historia

J
osé Antonino Yanzón García
(1855-1919) y Waldina Moreno
Navarro (1867 -1947), ambos

sanjuaninos. Hacia finales del siglo
XIX, José adquirió terrenos en Cau-
cete, fue propietario de numerosas
hectáreas que llegaban hasta el río y
construyó una bodega en 1887. Ade-
más, compró a la familia de su mujer
un terreno en el centro, en la zona
de calle Entre Ríos y Mariano Mo-
reno, y allí abrió la Fideería Yanzón,
que contaba con molino y que, en
manos de otros propietarios, se
mantiene en actividad hasta el siglo
XXI.

Continúa en página siguiente

El edificio

L
a construcción data de me-
diados del siglo XIX y estuvo
compuesta por un edificio

que contenía el molino del cual
quedan restos. Hacia la calle Ma-
riano Moreno, y aun manteniendo
la línea de edificación vieja, se
aprecia la fachada norte, con carac-
terísticas italianizantes en el ac-
ceso, el resto muestra dos naves
de los sectores de fraccionamiento
y secado de fideos, respectiva-
mente. 

Esta construcción contiene elemen-
tos tradicionales únicos en la pro-
vincia, que perduran por su calidad
constructiva con muros de sesenta
centímetros de espesor, cubierta de
alfajías de madera de pino, con la-
drillos puestos de plano y a la vista,
pisos de tablas de pinotea apoya-
das sobre bovedillas.
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La fideería que...

El sitio alberga innumerables tesoros de an-

taño. Hay incluso una caja fuerte donde

guardaban el azafrán.

Camino a la preservación

L
as comisiones de Legislación y Asuntos

Constitucionales (LAC), y Educación, Cultura,

Ciencia y Técnica de la Cámara de Diputa-

dos, recibieron días atrás al director de Patrimonio,

Jorge Martín para abordar el proyecto de Ley remi-

tido por el Poder Ejecutivo que propone declarar

bien integrante del Patrimonio Cultural de la provin-

cia de San Juan al edificio de la antigua Fideería

Yanzón. Lo que buscan es declarar al edificio como

Sitio Histórico.

Cabe destacar que un Sitio Histórico son aquellos

parajes o lugares y sus respectivas edificaciones,

vinculados a acontecimientos o recuerdos del pa-

sado, a tradiciones populares, creaciones culturales

o de la naturaleza y a las obras del hombre que po-

sean valor histórico, etnológico, paleontológico, an-

tropológico o religioso.      

Asimismo, se entiende que el patrimonio industrial

forma parte de este concepto, siendo este el con-

junto de elementos de explotación industrial, gene-

rado por las actividades económicas de cada

sociedad, respondiendo a un determinado proceso

de producción, con un concreto sistema tecnoló-

gico.

La reunión

en Diputa-

dos.

La ima-

gen

muestra

la tarea

realizada

el siglo

pasado

en la fi-

deería.
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Una noche de música para todos los gustos
CONCURSO DE INTÉRPRETES

Los intérpretes
que participa-
ron de esta
ronda del con-
curso fueron
Jorgelina Mar-
tín de Capital,
que interpretó
el tema “Me
duele de amar
y vivir”, Fa-
cundo Torres
de Angaco, que
cantó el tema
“Juntos a la
par” y el tercer
concursante
fue “El Rapero
Elegido”
Franco Mon-
taña, oriundo
de Albardón
que interpretó
el tema propio
“Se entregó”. 

El jurado del concurso estuvo compuesto por Rodolfo Ferrer, Da-
niel Manrique, Juan Sebastián Arano y Ángel Fili.

La competencia del programa La
Ventana sigue su curso, mos-
trando todo el talento local. 

L
os intérpretes sanjuaninos volvie-
ron a ser los protagonistas del
programa La Ventana, conducido

por Juan Carlos Bataller y Juanca Bata-
ller Plana. En la instancia del pasado
miércoles participaron 3 competidores
en el Concurso de Intérpretes.

Quienes tuvieron la oportunidad de pre-
sentarse frente al jurado fueron Jorge-
lina Martín de Capital, que interpretó el
tema “Me duele de amar y vivir”, Fa-
cundo Torres de Angaco, que cantó el
tema “Juntos a la par” y el tercer concur-
sante fue “El Rapero Elegido” Franco
Montaña, oriundo de Albardón que inter-
pretó el tema propio “Se entregó”.

De estos tres participantes, pasaron
dos a la próxima instancia Jorgelina
Martín y Facundo Torres. Mientras que,
por sugerencia del jurado, El Rapero
puede llegar a ser convocado para otra
ronda.

En esta oportunidad, el jurado del con-
curso estuvo compuesto por Rodolfo
Ferrer, Daniel Manrique, Juan Segundo
Arano y Ángel Fili.

Cabe destacar que en el marco del Con-
curso de Intérpretes, el jurado elige dos
concursantes por noche y uno queda eli-
minado. El ganador obtiene 250 mil
pesos y quién salga segundo, 100 mil
pesos. Luego de esto habrá premios es-
tímulo para el resto de los finalistas. 

https://www.sanjuanalmundo.com/multimedia/ver/videos/171160
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FinES 2, centrado principalmente en la

finalización de los estudios secundarios

de los cooperativistas de los programas

estatales Ingreso Social con Trabajo y

Ellas Hacen. 

César Pontoriero

cesarpontorierolopez@gmail.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:

Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.

Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-

vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.
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¿El fin del Plan FinEs?

pueden interactuar entre sí. Pero esto

conlleva a la divulgación no intencionada

de la información personal. Además

existe la posibilidad de que los usuarios

también se conviertan en víctimas de

acoso. 

Analía Beltrán

Beltran2022@gmail.com

Sr. Director:

La BBC ha instado a su personal a elimi-

nar la aplicación de redes sociales china

TikTok de los teléfonos móviles corporati-

vos. La guía para el personal de la BBC

que circuló decía: “No recomendamos ins-

talar TikTok en un dispositivo corporativo

de la BBC a menos que haya una razón

comercial justificada. Si no necesita Tik-

Tok por motivos comerciales, TikTok debe

eliminarse”.

La medida se produce después de que el

gobierno del Reino Unido prohibiera la

aplicación en los teléfonos emitidos por el

gobierno en medio de temores de que el

gobierno chino acceda a datos confiden-

ciales, debido a que es propiedad de la

empresa china de Internet ByteDance.

Al explicar la medida, la guía de la BBC

dijo: “La decisión se basa en las preocu-

paciones planteadas por las autoridades

gubernamentales de todo el mundo con

respecto a la privacidad y seguridad de

los datos”.   

La corporación aclaró que el uso de Tik-

Tok en los dispositivos corporativos de la

BBC, que la organización compró y pagó,

todavía estaba permitido con fines edito-

riales y de marketing. Pero el portavoz

afirmó que la BBC continuaría monito-

reando y evaluando la situación. 

En esta instancia es necesario decir que

el argumento que esgrimen los detracto-

res de esta red social surgida en 2017,

afirma que es una plataforma pública

donde los usuarios comparten videos y

El TikTok de la polémica

Sr. Director:

El Plan FinEs es una solución para con-

cluir sus estudios primarios o secunda-

rios. En la provincia hubo una buena

aplicación y muchas personas adultas

pudieron cumplir sus objetivos de con-

clusión escolar.

Pero días atrás, desde el Ministerio de

Educación dijeron que este semestre de-

berá suspenderse. Es decir, no se abrie-

ron nuevas etapas, pero no confirmaron

que sea algo permanente.

El Plan FinEs es un programa nacional,

entonces se depende de los fondos na-

cionales para este tipo de planes. En

este contexto hay que aclarar que todos

continúan todos los planes fines que hay

por convenio con intendencias, indus-

trias, con gremios, en los casos donde

ellos son los que abonan los salarios de

los tutores de Plan FinEs.    

El Programa de Finalización de Estudios

Primarios y Secundarios (FinES) es un

programa educativo argentino llevado

adelante por el gobierno nacional a partir

del año 2008 con presencia en todas las

jurisdicciones de Argentina.  El objetivo

del plan es que los jóvenes y adultos

puedan finalizar su educación primaria y

secundaria. En el año 2010, se creó el
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Martín Esteban Alessi: empresario, propie-
tario de Aislantes San Juan
Alicia Rizzoti
Emilia Sammaritano
Antonio Russo
Ricardo Azcurra: propietario de Mundoaz-
curra Peinados
Federico Fager: periodista 
Jorge Baldán: propietario de Talleres Bal-
dán Hnos.
Carmen Ruso
Ricardo Coca: secretario Administrativo-Fi-
nanciero de la UNSJ
Julio César Pellegrini: periodista

Emilia González
Sofía Polentarutti
Constantino Rago
Sonia Nancy Olaya
Victoria Igualada: empresaria
Patricia Díaz
Micha Martín
Andrés Berzenkovich Pulenta: ingeniero
agrónomo, industrial vitivinícola
Gustavo Cibeira
Mauricio Cibeira: cheff 
Natalia Arancibia: profesora de Educación
Física
Salvador Guerrero
Rubén Salvador Alvarez
Luis Alberto Riveros
Luis Jaquemín Nésman: industrial
Andrés Díaz
Natacha Palonés Deymié: médica
Hélice Flores Benavides: profesora de
Biología
Yuliana Brisa Pérez

Eduardo Pastrán: propietario de Punto de
Vista Óptica (Caucete)
Natalia Dávila: licenciada en Historia y can-
tante
Pablo Sales: veterinario
Jorge Luis Castro
Ana Ávila
Rosa Meglioli
Patricio Alberto Echegaray Bloise: abo-
gado
Oscar Cáceres
Patricia Armas
Nora Navarro
Esteban Gambina
Mirtha Alvarez: artista
Elsa Eva Mercado
Guillermo A. López Acosta: arquitecto
Martín Clemente Vera Guevara
Evaristo Mosquera Servático
Oscar Gattoni Avendaño
Roberto Gattoni

Inés Valdez
Darío Giménez
Lila Olivera
Alberto Isidro Platero: empresario
Luciano Villaverde: propietario de LRV Óp-
tica
Lorena Corzo
Fredy Luz: técnico de hockey sobre patines
Domingo Raúl Tello: licenciado en Cien-
cias de la Comunicación
Eduardo Raed Amado: abogado, juez
Jorge Sotero Sada: visitador médico
Hugo Baigorrí
José Agustín Figueroa: asistente social

Alfredo Barbera
Claire Bock Sosa
Guillermo Jofré
Irma Graciela Tenorio
Luis Saavedra: locutor
Ana María Cernuda
Gabriela Campodónico
Hugo Belelli
Mario Rodríguez
Silvia Castano: licenciada en Psicopedago-
gía
Federico Jácamo: médico

Carolina Ruiz
Daniel Piriz
Sergio Barrionuevo: locutor en Radio del
Sur y Del Sur TV
Verónica Santana: locutora
Ricardo Elizondo: tenor
Hugo Daniel Sánchez Illanes
Marcos Ordán: músico
Eduardo Osvaldo Pinazo: médico
Roberto Daniel Martínez
Silvia Sarmiento
Mirta Quitart
Alicia Gambina: profesora de Biología

Nancy Zaragoza
Pablo Alcoba Correa: empresario
Fabricio Paolo Rojo Sammaritano
Pablo Cortez Tornello: bioingeniero
Gonzalo Javier Hidalgo
Isabel Acuña
Perla Luna
Liz de la Merced
María Victoria Tivani: abogada
Mercedes Ortega
Mario Higinio Rodríguez
Silvia Adriana González
María Candelaria Bórbore
Andrea Rosana Galindo
Rubén Antonio García Tellez

CUMPLEAÑOS

María Victoria 
Tivani: abogada

Ricardo 
Elizondo: tenor

Ricardo Coca:
secretario Admi-
nistrativo-Finan-
ciero de la UNSJ

Ana María
Cernuda

Alberto Isidro
Platero: empresa-

rio

Victoria Igua-
lada: empresaria

Andrés Berzen-
kovich Pulenta:
ingeniero agró-
nomo, industrial

vitivinícola

Ana Ávila

Eduardo Pastrán:
propietario de

Punto de Vista Óp-
tica (Caucete)

VIERNES 8 LUNES 11

MARTES 12

MIÉRCOLES 13

SÁBADO 9

DOMINGO 10

JUEVES 14





Dialoguitos telefónicos

“Hay más de 80 estéticas

que hacen procedimientos que

debería hacer un médico”

Gonzalo Campos – Cirujano plástico

—¿Cuál es la situación de quiénes se

dedican al tema estético en la provin-

cia?

—Hay estéticas donde se coloca bótox

que debe ser colocado por un médico,

yo se lo comenté a la ministra de

Salud y el problema era la falta de

inspectores. Nosotros tenemos

registradas más de 80 estéticas

que colocan rellenos, toxinas,

nosotros atendemos casos

donde les han realizado interven-

ciones y me ha tocado tener que

quitar algunos rellenos.

—¿Qué debe privilegiar el mé-

dico?

—Yo prefiero cuidar mis coronarias,

y la prioridad es el paciente que debe

conocer los alcances objetivos de la

colocación de un producto químico.
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“En tres semanas sabremos

si aumenta la tarifa de OSSE”

Guillermo Sirerol – Presidente OSSE

—¿Habrá actualización de tarifas

para agua y cloacas?

—Las tarifas hay que reverlas, que-

daron atrasadas y si analiza-

mos el aumento que se dio

de energía eléctrica de un

30%, debemos entender

que tenemos un costo impor-

tante, nos impacta de forma

directa.

—¿Cuál sería el por-

centaje de incre-

mento?

—Estamos en ese

proceso de evaluación. En

dos semanas o tres semanas estaremos en si-

tuación de informar, si es que vamos a hacer un

aumento de tarifas, cuál sería.



Dialoguitos telefónicos

“San Juan pone 800 millones
para mantener el valor del
boleto de colectivo”

Alberto Hensel – Ministro de Gobierno

—¿Aumentará el valor del boleto
de colectivo?
—Cada vez que nos sentamos a
analizar se produce algún incre-
mento del combustible, alguna pari-
taria en el medio así que estamos
viendo cómo se estabilizan los
precios y de ahí en más vere-
mos cómo avanzar con el
tema de la tarifa.

—¿Cuánto dinero pone el go-
bierno local para subsidiar la
tarifa?
—La provincia está poniendo más de 800
millones para poder mantener el valor del
boleto que está hoy la primera sección en
$60 y el escolar en $20.

Mónica Jofré - Jefa de Epidemiología
“Cerramos la semana pasada
con 35 casos de Covid”
—¿Cuál es la situación en la provincia ante
el aumento de casos de Covid?
—En nuestra provincia, hemos cerrado la se-
mana con 35 casos. En comparación con el año
anterior, esto está dentro de la media esperada.
No es motivo de alarma, pero sí debemos se-

guir de cerca este aumento de
casos.

—¿Qué se sugiere como
prevención?
—No debemos olvidar la im-
portancia de la vacuna-
ción, que sabemos que ha
tenido un alto impacto y ha
salvado muchas vidas. Los
esquemas de vacunación
contra la gripe y el COVID
no se están cumpliendo
como deberían, el virus tiene
un comportamiento impredeci-
ble y debemos estar prepara-
dos.
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—¿Cómo es el comporta-

miento de precios en el rubro

avícola?

—El pollo entero subió un 30% y
de esta forma, el de categoría
premium está en 942,50 pesos el
kilo mientras que el de segunda ca-
tegoría está en 900 pesos. Ade-
más, la pechuga aumentó 20% y
el cuarto trasero y pata muslo,
un 40%.

—¿Hasta dónde puede aumentar

el precio de un cartón de huevos?

—El valor del cartón de huevos puede
llegar a $2500 o $2800 de acuerdo
con el tamaño y color.

Vicente Serrano –

 Propietario Avícola Soles

“Un cartón de huevos

puede llegar a valer hasta

2.800 pesos” —¿Qué va a pasar con el pago del bono a

empleados de comercio?

—No se ha definido nada aún, todavía
se está analizando. Hay que tener
en cuenta que quien define la
suma que recibe la gente que tra-
baja en el comercio, es a través
de una reunión entre cámaras
madres.

—¿En estos momentos están

en paritarias?

—Estamos en paritaria y se ha
empezado hace poco menos
de tres semanas, con un in-
cremento que es bastante inte-

resante, casi el 30% que se empieza a
aplicar ahora en septiembre. La incidencia
de la devaluación y la inflación complican a
todos.

“No hemos definido nada

sobre el pago del bono en

el comercio”

Leonardo Borgogno – Presidente
Cámara de Comercio





bueno. Antes nunca se quejaron, ahora que va a cam-
biar el color político del gobierno coinciden con lo que
dijo el vicegobernador electo. O sea, para muchos
jueces y fiscales elegidos con el actual sistema les pa-
rece extemporánea la declaración y el planteo. 

¿Qué desnuda

la situación de Peñarol?
—¿Cómo está la situación judicial por los subsi-

dios en el club Peñarol?

—La jueza ordenó el allanamiento de las oficinas del
club y de la Secretaría de Deportes para ver cómo es
esta historia de subsidios que entraron el club, salie-
ron, pero no había justificación.

—¿Hay algo más detrás de todo esto?

—Eso es lo que analizan algunos conocedores del
mundillo del fútbol y de la justicia. Porque en el centro
de la escena está un hombre que tiene teléfono di-
recto con Claudio “Chiqui” Tapia, el presidente de
AFA. También es una entidad que ha sido asistida fi-
nancieramente por Deportes para que pudiera soste-
nerse en la competencia del Torneo Federal. Dicho de
otra forma, hubo mucha plata y hay que ver si estaba
bien otorgada.

—¿Es una factura con el gremio de Camioneros?

—No creo, Oscar Cuevas ya no pertenece a la con-
ducción del sindicato, pero hay quienes están intere-
sados en que a Cuevas se lo impute, tal vez busquen
poner en jaque al sistema de entrega de ayudas esta-
tales para el tema deportes. Al fin y al cabo es uno de
los puntos de discusión. 

Antes bueno, 

ahora malo
—¿Cómo está el debate por el sistema de selec-

ción de jueces y fiscales?

—¡Está que arde! Cuando se creía que el torbellino de
declaraciones había pasado con lo que dijeron Fabián
Martín y Roberto Gattoni, ahora recrudece con lo
dicho por la presidenta del Colegio de Magistrados,
Ana Lía Larrea, y el presidente del Foro de Abogados,
Marcelo Álvarez.

—¿Cuál es el punto álgido?

—Todo empezó por la cantidad de funcionarios pro-
vinciales y municipales que inscribieron en el con-
curso vigente para cubrir 14 cargos vacantes en la
Justicia. Dos actuales funcionarios del gobierno pro-
vincial terminaron desistiendo, como así también cua-
tro o cinco funcionarios de Capital. Acá se asoció esto
con que quieren salvarse ahora que deben dejar el
cargo el próximo 10 de diciembre. 

—¿Y por qué dice que recrudeció la polémica por

expresiones de la presidenta del Colegio de Ma-

gistrados y del presidente del Foro?

—La presidenta, Ana Lía Larrea, dijo que personal-
mente le parece que hay que mejorar el sistema. Mar-
celo Álvarez coincidió en ese sentido, habló de que no
es pecado que vengan de la política, pero al momento
de llegar deben despojarse de ideologías.

—¿Cómo ha caído en la justicia?

—Muchos jueces y fiscales están enojados porque
dicen que ahora es malo el sistema, pero antes era

SOBREMESA
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Marcelo Álvarez, presidente del Foro de Abogados, reavivó esta semana la discusión sobre le sistema de selec-
ción de jueces. El Foro aprobó emitir un comunicado pidiendo el sistema de antecedentes y oposición y estalló

el debate. También se expresó a título personal la presidenta del Colegio de Magistrados, Ana Lía Larrea.
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